



CONFERENCIA CORRESPONDIENTE AL MES DE JUNIO DE 2025  
Instituto de Ingeniería de España. C/ General Arrando nº 38 - Madrid  
FECHA: lunes, **16 de junio de 2025**, a las **19:00h**.

**LA VIDA COTIDIANA DE LOS INGENIEROS EN LA ESPAÑA DEL S.XIX**  
Ponente: D<sup>a</sup> **Darina Martykánová**



**CURRICULUM VITAE:**

**Darina MARTYKÁNOVÁ** es historiadora, profesora e investigadora en el Departamento de Historia Contemporánea de la Universidad Autónoma de Madrid. Sus investigaciones se centran en la historia de las profesiones técnicas y científicas (ingenieros y médicos) y en la producción y circulación transnacional de conocimientos técnicos y científicos. Además, investiga sobre las masculinidades y el discurso del progreso y de la civilización. En cuanto a las áreas geográficas, su trabajo se centra sobre todo en España y el Imperio Otomano, con incursiones ocasionales en otras zonas.

MARTYKÁNOVÁ trabajó en la Universidad de Potsdam (ALEMANIA, 2010-2012), en la École des Hautes Etudes en Sciences Sociales (FRANCIA, 2012-2013) y en el Instituto de Filosofía del CSIC (ESPAÑA, 2013-2014). También fue profesora visitante en la École Normale Supérieure de PARÍS (2023).

Además de numerosos artículos, Darina MARTYKÁNOVÁ es autora del libro *Reconstructing Ottoman Engineers. Archaeology of a Profession (1789-1914)* (2010) y de *Los ingenieros en España. El nacimiento de una élite* (2023).



BREVE RESUMEN DEL CONTENIDO DE LA CONFERENCIA:

## LA VIDA COTIDIANA DE LOS INGENIEROS EN LA ESPAÑA DEL S.XIX

Gracias a su relación estrecha con el Estado, los ingenieros llegaron a formar parte de las élites sociales en la España del siglo XIX. Sin embargo, eso no implica que su vida estuviera libre de incomodidades, retos y dificultades. Durante la primera mitad del siglo, las turbulencias políticas y la precariedad de su posición dentro del Estado afectaron no solamente su estabilidad económica, sino que a veces tuvieron que buscar oportunidades laborales en el extranjero. Si bien la situación mejoró sustancialmente a partir de los 1840 y sus carreras llegaron a ser más seguras, estables y previsibles, el ejercicio profesional seguía implicando muchos retos. Para empezar, la vida en Madrid durante sus estudios resultaba costosa y, además, tenían que resistirse a un sinfín de distracciones para acabar los estudios con éxito. En las provincias los jóvenes ingenieros debieron aprender a relacionarse con las élites locales y con la superioridad, pero también imponer su autoridad a los trabajadores, fueran mineros o peones camineros, y gestionar los conflictos que podían surgir con la población local, no siempre convencida de las bondades de la actividad de los ingenieros. Esta ponencia presentará al público algunos ejemplos de la vida cotidiana de los ingenieros decimonónicos, para mostrar sus ventajas y placeres, pero también sus retos, peligros e incomodidades.